

# Un papel honroso

Por OSVIEL CASTRO MEDEL  
Foto LUIS CARLOS PALACIOS  
LEYVA

No fue un simple cambio de nombre, fue también un salto. El 6 de junio de 1961 surgía oficialmente el Ministerio del Interior (Minint), que ampliaba y mejoraba la hasta entonces cartera de gobernación. Tal nacimiento afianzaba la unión entre el pueblo y las instituciones garantes de la tranquilidad ciudadana.

La Ley 940 del Consejo de Ministros, firmada por Osvaldo Dorticós Torrado (1919-1983), a la sazón Presidente de la República, concretaba la creación del Minint. Ese paso respondía a "la necesidad de centrar esfuerzos, experiencias, recursos humanos y materiales de diferentes organismos dispersos hasta entonces", como expone hoy la página web de la institución.

Antes de eso se había consumado un hecho lleno de simbolismo: en enero de 1959, el Comandante Camilo Cienfuegos, cumpliendo una orden de Fidel, había sustituido el tristemente célebre denominativo de SIM (Servicio de Inteligencia Militar en el régimen de Batista) por el de Dier (Departamento de Investigaciones del Ejército Rebelde). Ese antecedente significó una profunda metamorfosis, pues borró uno de los cuerpos represivos que auparon a la dictadura.

La Policía Nacional Revolucionaria, la Policía Marítima, el Departamento de Información (G-2) -que pasaría a llamarse Departamento de Seguridad del Estado- y otras dependencias vinculadas al orden interior se adscribieron al nuevo Ministerio. Asimismo, "se extinguía la Dirección de Investigaciones Judiciales del Ministerio de Justicia, cuyas funciones se transfirieron al Minint", como aparece en la enciclopedia cubana **Ecured**.

Los Cuerpos de Guardabosques y Bomberos, las Tropas Guardafrenteras, la Brigada Especial Nacional, la Di-



rección Técnica de Investigaciones (DTI), entre otras especialidades y fuerzas también pasaron a engrosar la prestigiosa institución, que ha sido fundamental en el enfrentamiento a la contrarrevolución, la preservación del orden, la seguridad del país, la lucha contra el delito y el trabajo preventivo y educativo.

El Comandante de la Revolución Ramiro Valdés Menéndez, asaltante del Moncada, expedicionario del Granma y destacado jefe del Ejército Rebelde, tuvo el honor de ser el primero en liderar el Ministerio del Interior, un cargo que igualmente desempeñarían Sergio del Valle Jiménez, Abelardo Colomé Ibarra y el granmense Julio César Gandarilla Bermejo, entre otras figuras reconocidas.

Cientos de mártires glorifican la historia del Minint. Fueron hombres y mujeres que dieron su vida en tareas de inmenso riesgo: desde Alberto Delgado Delgado (1932-1964) -el conocido

Hombre de Maisinicú-, hasta el joven Rolando Pérez Quintosa (1968-1992), quien falleció después de 38 días de gravedad por los disparos a mansalva de elementos contrarrevolucionarios que pretendían robar una embarcación en Tarára. Desde Antonio Briones Montoto hasta Eliseo Reyes Rodríguez (Capitán San Luis) y el manzanillero Carlos Coello Coello (Tuma) -ambos integrantes de la guerrilla del Che en Bolivia-, pasando por otros nombres menos conocidos.

Tal vez la mejor sentencia sobre el rol del Ministerio del Interior sea la que expuso Fidel el 6 de junio de 1971, en acto celebrado en el teatro de la CTC. En esa fecha dijo que los combatientes y funcionarios del Minint desempeñan "uno de los papeles más honrosos y más dignos que pueda tener un revolucionario en este proceso; uno de los trabajos llenos de estímulos (...) llenos de confianza".

## Potencia producciones Desmante y Construcción

Con resultados favorables en la gestión de sus principales indicadores económicos cerró el primer cuatrimestre de 2021 la Unidad empresarial de base (UEB) Desmante y Construcción Granma.

Excede el plan de venta, los ingresos totales, la productividad, genera utilidades y el salario medio por trabajador, que sobrepasa los tres mil 400 pesos, contribuyendo al desarrollo agropecuario sostenible del territorio.

Además, sobresale por la reducción de los costos por peso producido y registra notables avances en los programas de inversiones y en servicios de construcción, agropecuarios y en la ejecución de obras, entre otros.

Edel René Pérez Pérez, director de la UEB, dijo que transitan por el camino del perfeccionamiento y están enfrascados en 11 actividades en el desarrollo, con el montaje de máquinas de riego eléctrico de pivote central en los polos productivos de Cauto la Yaya, en Jiguani, y Veguitas, de Yara, y una planta destinada a la elaboración de productos ecológicos en Manzanillo.

Asimismo, los integrantes de brigadas de la entidad granmense participan en inversiones en Holguín con trabajos en el polo productivo de Mayarí y en San Germán, en este último lugar en un canal de desagüe de 17 kilómetros.



Pérez Pérez explicó que buscan diversificar la producción, incursionando en la línea de fabricación de ladrillos, pintura, rasillas y materiales de carpintería, aprovechando la fuerza y experiencia de los trabajadores por cuenta propia.

El directivo subrayó que la aplicación de la Resolución 335 propicia ampliar los servicios a otras entidades, fuera de la Agricultura, por la que se hacen contratos con la Industria Turística para la reparación y mantenimiento de algunos hospitales y del sistema de desagüe y de lagunas de oxidación.

JUAN FARRELL VILLA / Foto EUGENIO PÉREZ

**efem Erides**  
GRANMA, CUBA Y EL MUNDO  
Del 5 al 11 de junio

5-1972 Es instituido el Día mundial del medioambiente.

6-1961 Se crea el Ministerio del Interior.

7-1762 Desembarcan tropas inglesas por Cojimar.

7-1812 Nace el padre de la bibliografía cubana, Antonio Bachiller y Morales.

8-1865 Ignacio Agramonte presenta su tesis de grado. En conmemoración se establece en Cuba el Día del trabajador jurídico.

9-1896 Se produce el combate de Saratoga, entre tropas del Ejército Libertador cubano y las tropas coloniales españolas.

11-1868 Son interpretadas, por primera vez, en público, las notas del Himno de Bayamo, Himno Nacional de Cuba.

## Compactas

SESIONARÁ PLENO DEL COMITÉ  
PROVINCIAL DEL PARTIDO



El pleno del Comité provincial del Partido Comunista de Cuba, en Granma, sesionará, en reunión ordinaria, este sábado 5 de junio, en su sede en la ciudad de Bayamo.

La agenda incluye una valoración al cumplimiento del programa cañero-azucarero y los resultados de la zafra 2020-2021.

Igualmente, los miembros del Comité evaluarán el papel de la organización en el enfrentamiento al delito, la corrupción e ilegalidades. (Juan Farrell Villa)

ACOMETEN ACCIONES DE  
REFORESTACIÓN COMO SALUDO  
AL 5 DE JUNIO

A propósito de la celebración el 5 de Junio del Día mundial del medioambiente, dedicado este año a la restauración de los ecosistemas, tendrá lugar en Granma una amplia campaña de reforestación.

Meisel Ramos Lores, jefa del Departamento de recursos naturales, ecosistemas priorizados y cambio climático en la Delegación territorial del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente, aclaró que la restauración de ecosistemas no es solo la reforestación, sino, incluso, las evaluaciones de aquellas poblaciones existentes para constatar su estado de salud y en función de eso acometer acciones de rescate.

En correspondencia, se realizarán tareas de reforestación con el apoyo de organizaciones políticas y de masas, a lo que se suma la limpieza de la zona costera de Manzanillo, a cargo del Proyecto Costa viva, del Campus Blas Roca Calderío, de la Universidad de Granma. (Anaisis Hidalgo Rodríguez)

ALTA DISPOSICIÓN TECNOLÓGICA EN  
CENTRO METEOROLÓGICO PARA  
ENFRENTAR LA TEMPORADA CICLÓNICA

El Centro Meteorológico de Granma cuenta con alta disposición tecnológica para enfrentar la temporada ciclónica 2021, que se inició el 1 de este mes y se extiende hasta el 30 de noviembre.

El Máster en Ciencias Edgar Quintana Valdés, jefe de la red de estaciones meteorológicas de Granma, dijo que se cuenta con estaciones sinópticas o sea que miden diferentes variables meteorológicas a nivel de superficie a determinadas horas en Cabo Cruz, Manzanillo, Veguitas, Jucarito y el radar meteorológico localizado en la loma El Mamey, en Pilón.

También se cuenta con siete estaciones automáticas, entre ellas, la de Bayamo y la de Guisa, instalada esta última hace poco más de un año, todas funcionando y calibradas en el 2019.

El especialista puntualizó que, para reforzar el sistema meteorológico, Granma recibió, recientemente, una donación de instrumentos, mediante el proyecto Dipecho Dos, que serán instalados en las estaciones de Veguitas y Jucarito, entidades que, además, de sinópticas son agrometeorológicas. (Marisela Presa Sagú)

PRESENTAN CAMPAÑA MI ACCIÓN  
POR EL PLANETA

La campaña Mi acción por el planeta fue presentada, este jueves, vía online, a una selección de medios nacionales y territoriales del país.

La presentación estuvo a cargo del Doctor en Ciencias Orestes Valdés Valdés, miembro del Consejo técnico asesor del Ministerio de Educación, la Máster Marielys del Toro Padrón, asociada de Programas para la reducción de riesgos y desastres del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (Unicef) en Cuba, y el adolescente Marcelo Roque Cepero, conductor del Programa radial **Contigo somos más**.

Con el propósito de intensificar el abordaje del cambio climático desde la comunicación, dialogaron con periodistas de **Cubadebate**, **Juventud Técnica**, **Sierra Maestra**, **Alma Mater**, **Ahora**, **Venceremos** y **La Demajagua**, entre otros, sobre los objetivos y tareas a desarrollar y las maneras de cómo los jóvenes pueden emplear las plataformas digitales para continuar protagonizando acciones en pro de la protección del medioambiente. (Anaisis Hidalgo Rodríguez)